



Figure 1 - L'abbé Jean-Baptiste Morin, vers 1885 (APA, Missionnaires oblats, Collection Grandin, OB8699)

¹⁰⁷ Dans son rapport annuel de 1895, l'abbé Morin écrit: "Le voyage que j'ai fait l'hiver dernier aux États-Unis n'a pas été sans succès; j'ai eu le plaisir de voir arriver dans le cours du printemps et de l'été, quinze familles du Kansas et douze du Minnesota, formant une population de cent quarante-quatre âmes... Au cours de ce voyage j'ai donné dix-huit conférences; j'ai visité mes compatriotes à domicile; j'ai démontré les ressources du pays; j'ai distribué des centaines de brochures et je crois avoir fait mon possible pour détruire les préjugés qu'on avait répandus à dessein sur nos territoires colonisables." ACSV.

¹ L'abbé Morin, dans une "Correspondance" à l'*Étendard* (s.d.), écrivait: "...Encore une fois, nous ne voulons pas le dépeuplement de la Province de Québec, notre oeuvre est éminemment nationale, et ce serait mal comprendre le patriotisme que de chercher à amoindrir notre influence en favorisant l'émigration des nôtres vers l'étranger; étant donné l'esprit aventurier de nos compatriotes et le courant continu d'émigration vers les États-Unis, ne sommes-nous pas justifiables de prendre les moyens d'enrayer ce mouvement, de persuader à nos amis qu'ils trouveront autant, et plus d'avantages sur les terres fertiles de l'Alberta, que dans les villes manufacturières de la république voisine. Qu'on veuille bien nous comprendre, notre oeuvre n'est pas l'*embauchage*, nous en faisons une question de conscience et y mettons tout le discernement possible." ACSV.

² Dans ce rapport annuel, l'abbé Morin écrivait: "Ils (les colons des États-Unis) apportent avec eux chevaux, voitures, instruments aratoires, articles de ménage, etc. Le gouvernement favorise beaucoup la colonisation en permettant l'entrée en franchise des animaux que le colon américain amène pour son usage." Toutefois, dans une lettre adressée au directeur du journal *le Monde* en décembre 1896, l'abbé Morin écrivait: "Malheureusement, le gouvernement canadien n'a jamais fait grand chose pour rapatrier les nôtres; les étrangers européens ont toujours la part du lion dans les faveurs de nos gouvernants. Nos amis des États-Unis qui sont venus s'établir dans nos colonies ont dû payer tous leurs frais de déplacement, et Dieu sait ce que coûte une dizaine de billets de chemin de fer du Kansas, de Washington ou du Massachussetts, à Edmonton... Si le gouvernement voulait accorder une petite prime aux familles nombreuses qui sont anxieuses de revenir au pays!" ACSV.

Figure 2 - Fragments de Jean Baptiste-Morin, *Journal d'un colonisateur 1890-1897*, édité par Alice Trottier, f.j. (APA, PR1996.0393/6)



Figure 3 – Défilé de Saint-Jean-Baptiste à Morinville, 1907 (APA, A15469)



Figure 4 - Groupe d'hommes devant la bâtisse commerciale de P.S. Gaudette à Morinville, vers 1910 (APA, A15469)



Figure 5 - Rue Principale à Beaumont, après 1920 (APA, A8393)



Figure 6 - Les équipes de battage de Villeneuve, Royer et Leviens à Beaumont, les années 1920 (APA, A8704)



Figure 7 - Maison et ferme de Pierre Bérubé à Beaumont (APA, A8707)